

[AccueilRevenir à l'accueilCollectionBoite_015 | Histoire de la sexualité I.](#)
[Biopolitique.CollectionBoite_015-8-chem | \[Chirurgie contre masturbation ?\]](#)
[ItemDecorce. Chirurgie des aliénés, thèse 1871. Ablation du clitoris \[photocopie\]](#)

Decorce. Chirurgie des aliénés, thèse 1871. Ablation du clitoris [photocopie]

Auteur : Foucault, Michel

Présentation de la fiche

Coteb015_f0455

SourceBoite_015-8-chem | [Chirurgie contre masturbation ?]

LangueFrançais

TypeFicheLecture

RelationNumérisation d'un manuscrit original consultable à la BnF, département des Manuscrits, cote NAF 28730

Références éditoriales

Éditeuréquipe FFL (projet ANR *Fiches de lecture de Michel Foucault*) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Droits

- Image : Avec l'autorisation des ayants droit de Michel Foucault. Tous droits réservés pour la réutilisation des images.
- Notice : équipe FFL ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).
Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

Notice créée par [équipe FFL](#) Notice créée le 27/08/2020 Dernière modification le 23/04/2021

rale. L'examen local prouve que le clitoris était normal, mais facilement érectile; les petites lèvres allongées, l'utérus et les annexes sains. L'exaltation sensuelle tourmentait la malade jour et nuit et la poussait à des pratiques d'onanisme sans cesse renouvelées. De l'avis des professeurs Pitha, Carl Braun et Gustave Braun, le clitoris et les petites lèvres furent amputées par ce dernier au moyen du couteau galvanocaustique et à l'aide du chloroforme. Au bout de trois semaines, cicatrice unie; on retrouvait au centre de la cicatrice le reste du clitoris, mais plus du tout excitable. La malade recouvra ses forces physiques et morales, et deux mois après fut très-satisfaite de l'opération.

Le professeur G. Braun termine en disant :

Dans le cas d'onanisme invétéré chez les femmes, les filles et surtout les veuves, lorsque la répétition trop fréquente de la masturbation occasionne des troubles physiques et surtout intellectuels, et que les ressources de la thérapeutique ordinaire sont restées sans succès, je n'hésite pas à amputer le clitoris et les petites lèvres au moyen du couteau galvanocaustique qui empêche l'hémorrhagie.

La voracité des aliénés est poussée à un tel degré qu'on peut penser que le sentiment de la satiété n'existe pas pour eux; c'est là une cause d'accidents graves et fréquents peu connus des médecins; c'est là l'origine des diarrhées graves et d'une espèce d'asphyxie, décrite par Thore sous le nom d'asphyxie par refoulement du diaphragme vers la poitrine. Ce refoulement est déterminé par la distention excessive de l'estomac par les aliments et les gaz; c'est par ce mécanisme que la tympanite peut devenir une cause de mort subite. Sous le nom d'*anhématosie abdominale*, M. le professeur Piorry a décrit cet accident dans son *Traité de médecine pratique*; il le regarde comme toujours symptomatique et fonde sa



